

# La Voz de Menorca

Número suelto . . . 10 céntimos  
Número atrasado . . . 20

DIARIO REPUBLICANO

Año XVIII.— Número 5938

En la Isla, al mes. . . . . Ptas. 2'00  
Resto de España . . . . . » 5'00  
Extranjero, al año . . . . . » 50'00

MAHÓN, MARTES 27 FEBRERO 1923

Redacción y Administración:  
CALLE NUEVA. — Teléfono 160

## DESDE PARIS

### MISCELANEA

Se ha vivido durante estos últimos días con una tensión de nervios comparable a la de las memorables jornadas de fines de Julio de 1914. Los periódicos, con títulos y subtítulos llamativos, ponían la carne de gallina. A creer lo que yaticaban, Europa se iba a encontrar ardiendo por los cuatro puntos cardinales en menos tiempo que cuesta decirlo. Lausana, Esmirna y el Ruhr, estampados con gruesos caracteres tipográficos en lo más saliente de las hojas impresas, recordaban las fatídicas palabras del festín de Babilonia. El fin del mundo, decían los iliteratos y los caudillos. Porque, para éstos, un canchaleso disparado en la rada de Esmirna sería la señal de un bombardeo general por tierra, por mar y por el aire. Los que se preocupaban de la situación comprobaban todos los periódicos que salen cada media hora, y al ver que no había cañonazos en Esmirna y que en el Ruhr continuaba lo que en Cuba llaman «choteo» contra las fuerzas de ocupación, respiraban tranquilamente y decían: «Un día de vida es vida», y calmaban su excitación hasta la mañana siguiente, que repetían la escena y la frase consabida. Bromas aparte, la cosa no está como para dedicarse a tomar aerónicamente el aperitivo. Las torpezas de unos, la mala fe de otros, la avaricia de terceros y la viveza de cuartos y quintos, crean una situación parecida a la de aquel temerario que se acostaba sobre un polverín con el cigarrillo en la boca en los labios. La Hsmanidad cuando menos los que la dirigen, está dando muestra de una incensurable inexplicabilidad. Diríase que la gran guerra es cosa de hace un siglo y que los espíritus que se las dan de ponderados, de selectos, de educadores de pueblos, analizan que estas últimas semanas vuelvan a pasar por el cúmulo de horrores, insanas, crímenes, catástrofes y destrucciones para rehacer una moral que estas defraudadoras de la vida nuevo juzgan necesaria. Y, en mi modesta opinión, ahí es donde se equivocan. Porque los pueblos, los que han sido siempre carne de cañón, miran serenamente el espectáculo cambiante de cada día. Advierten que el peligro problemático puede llegar a cristalizar. Y la realidad de esta guerra la consideran con una sangre fría que contrasta con la ofuscación de los directores de los pueblos. ¿Cómo interpretar esa sangre fría que sorprende a los espíritus más psicólogos? ¿Será la fórmula de la resignación, que permite a los que disponen de las voluntades ajenas movilizar multitudes y decretar carnicerías humanas a título de principios en cuya base no suele aposentarse la justicia? ¿Será indicio de propósitos contrarios a facilitar la ejecución de hecatombas que se han presenciado aún no hace cinco años? El tiempo nos lo dirá.

Por de pronto, inclusive en agrupaciones políticas que no tienen afinidades con los elementos sociales más disolventes se notan síntomas contrarios a una guerra de naciones sin causa suficiente que la justifique. Ejemplo, la reacción que se advierte con motivo de lo del Ruhr. No es un secreto el decir que la actitud de M. Poincaré con la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara de Diputados produce una corriente opuesta a la negativa del jefe del Gabinete.

M. Poincaré no quiere dar explicaciones sobre lo conseguido hasta ahora en el Ruhr. Y su actitud se explica, inclusive por elementos políticos templados, como vectores de la dictadura. Yo no creo que M. Poincaré se sienta con ánimos de dictador. Pero aun teniendo muchísimas ocupaciones, ya que no se cree en el deber de informar colectivamente al Parlamento de los resultados positivos o negativos alcanzados en el Ruhr, haría obra de demócrata enterando a la Comisión mencionada de lo que va dando de sí el negocio del Ruhr. No me extrañaría, si M. Poincaré se mantiene en su negativa, verle salir, como Briand y Leygues, del Ministerio. Cosa que sería en justicia lamentable, no por la dimisión de M. Poincaré, sino porque habría deparado a los saboteadores del Tratado de Versalles y de la ocupación del Ruhr, un triunfo que no merecen. Pero si esto pudiera facilitar la paz, seguramente habrá muchos elementos políticos que se lo lamentarían. A Francia le está ocurriendo actualmente lo que al personaje de la comedia clásica, que teniendo la razón consigo no se quiere reconocer que tiene razón. Es su ingenuidad, su buena fe, su amor a las ideas rectas y pacifistas lo que entraba en acción para imponer la razón que no se le quiere reconocer. Y aun en su propio país, no se extraña oír a las gentes que miran todos los asuntos bajo un aspecto material, esta frase: «¿Y qué se ha conseguido hasta ahora en el Ruhr?». Lo he escrito y vuelvo a escribir. Sin participar de ningún entusiasmo bélico, deseo a Francia que saiga airoso de lo del Ruhr. Tan sólo porque no resulte escaracido el derecho.

Pero francamente, si por simple cuestión de amor propio Francia se empeña en mantenerse en el Ruhr, no viviendo, como harían los alemanes, en país conquistado, sino pagando de su bolsillo los gastos de ocupación, aglomerándose en el vacío, que no otra cosa significa el silencio que en torno a ella se observa en casi todo el planeta, sin sacar carbón para sus industrias metalúrgicas y proporcionando motivos para una agitación social que puede tener derivaciones peligrosas, habrá hecho, como decimos en tierras de Castilla, un pan como unas hostias. Lo que no puede ser, no es. Francia, por sentimiento, por educación, por mentalidad, no sabe hacer de matamoras. La guerra de exterminio no entra en sus concepciones. Aun habiendo sufrido tanto durante la guerra, olvida lo pasado y venidos los alemanes, a pesar de su toaca psicología, conoce el face de su vencedor. Por eso — discúlpese la frase —, la están torciendo en el Ruhr. Inviértase la situación y calcúlase lo que hubiese hecho a estas horas los alemanes con un pueblo que intentara hacer con soldades vencedores lo más insignificante que ellos han realizado con los franceses. Por lo mismo, no pocas gentes creen que lo del Ruhr es un mal negocio y que si se ofrece se una forma decorosa de liquidarlo no se debería desperdiciar. Pues, de lo contrario, se puede llegar hasta el agotamiento de la paciencia. Y en tal caso, sobreviene lo irreparable, y lo que se diría que están buscando alemanes, rusos y turcos para sumergir de nuevo a Europa en un océano de sangre.

JOSE JERIQUE.  
(De La Libertad).

## FOOT - BALL

El domingo por la tarde, a las tres menos cuarto, dió comienzo el partido que habíamos concertado el «Levas» de Villa-Carles y el «Seislan», de ésta.

El fuerte viento reinante impidió que el juego se desarrollara como otras veces, desahucado en muchas ocasiones jugadas que indudablemente estaban hechas con precisión y maestría.

El dominio en la primera tanda perteneció por completo al «Seislan», que jugaba a favor del viento. Sin embargo, apesar de sus esfuerzos, sólo lograron apuntarse un goal y éste de penalty.

En un corner tirado estupendamente contra el «Seislan», el defensa Barber, que hoy quiere sentar cátedra, hace una magistral salida y salva al equipo de un goal seguro.

E. Campa lanza un fuerte tiro que Amantegul para muy bien.

Termina la primera tanda sin cambio en el resultado.

En la segunda parte el «Seislan» juega solamente con nueve jugadores. Se retiraron dos, uno que se resaca de una lesión sufrida en uno de los anteriores partidos y otro, que en el momento de dar con la cabeza a la pelota, le hirieron en la cara, ambas a la importancia.

Se produce un gran ataque a la puerta de Villeyra, éste con gran vista hace una catapunda salida, caqui vado a dos jugadores del «Levas» que le entraban fuertemente y salva un gran tanto, que se aplaude.

Los perteros Amantegul y Villeyra están como pocas veces los hemos visto. No hay manera posible de franquearles la puerta.

Tiras un penalty contra el «Seislan» que pasa rozando el marco.

A pesar de jugar en esta tanda con el viento en contra y con dos jugadores menos, Villeyra y los defensas salvan todos los obstáculos, terminando el partido con el único goal a favor del «Seislan».

A las cuatro y cuarto se alinearon los Veteranos y los del Mahón. En las filas de éste faltan bastantes jugadores que son reemplazados por otros que voluntariamente se prestan a ocupar las vacantes. Se trata de un partido de estreno y tanto, al que no hay que darle ningún valor.

Los veteranos cuentan con elementos de gran valía y posiblemente con el tiempo podrán presentar un buen equipo que será sin duda alguna digno contendiente del «Mahónés», al que hoy faltan algunos elementos.

Cada cual hizo comentarios a su gusto y dice más quien menos sabe, lo cual demuestra que la acción se ha reanimado grandemente y que ello ha de dar una gran fuerza propulsora al sport favorito de este público mahonés.

## CASINO DEL CONSEY

Martes día 27 de Febrero de 1923. — A las 5 y 5/4.  
VERMUT DE MODA CON SEXTETO  
Otra cinta extraordinaria  
Después del notable éxito obtenido con LA MODERNA CENICIENTA constituirá un suceso de gran importancia la bellísima producción alemana

### Flor de Metrópoli

Hermosísima comedia dramática de la célebre Casa HANSA FILM, de BERLIN, interpretada por la eminente actriz CHARLOTE BROKLIN e impresionada en BERLIN, HAMBURGO y NEW YORK.  
Éxito creciente del populísimos LARRY SEMON (TOMASIN) en su gran creación TOMASIN DETECTIVE.

EN BREVE: La Caravana de la Muerte  
Fiel reflejo de la gran tragedia de Rusia, tomando parte real el célebre Ejército Rojo.

## SALON VICTORIA

Hoy martes día 27 de Febrero de 1923.  
A las 5 y media VERMUT SELETO con SEXTETO y JAZ BAND  
Otra sesión a las 9 de la noche.  
ESTRENO de la grandiosa comedia dramática editada por la famosísima marca Svenska (Exclusiva Gaumont) en cuatro partes titulada

### POR EL AMOR DE UN HIJO

interpretada por PAULINA BRUNILIS y demás maravillosos intérpretes de la conocida película EL MONASTERIO DE SENDOMIR.  
Una cinta natural y una cómica de gran risa completarán el programa.

Sábado: Continuación de la grandiosa serie de la casa Gaumont

### LA HUERFANITA

Magistralmente interpretada por la famosísima actriz SANDRA MILOWANOFF, soberbiamente secundada por el insuperable cómico BISCOTIN

Único Depósito de calzados en Mahón  
PLAZA DEL PRINCEPE N.º 14  
Precios reducidos  
Calzado para señora, desde 5 pesetas el par.  
Calzado para caballero, desde 10 pesetas el par.  
Calzado de Regimiento para el ejército y la Marina desde 12 pesetas el par.  
Gran surtido para niños y niñas, también a precios económicos.

## LIBROS NUEVOS

### UNA CUALQUIERA

(Novela)  
Por El Caballero Audaz  
Precio: Cinco pesetas

### Las flechas del Amor

(Novela)  
Por Alberto Insúa  
Precio: Cuatro pesetas

### COK

Calidad y precios, sin competencia  
Servicio a domicilio  
FABRICA DE GAS

## TRIANON

Jueves día 1 de Marzo de 1923.  
A las 5 y media. Vermut de Moda. CON SEXTETO.  
Otra sesión a las 9 de la noche, también con SEXTETO.  
— ACONTECIMIENTO SENSACIONAL —  
ESTRENO de la primera jornada de la gran serie francesa en cuatro jornadas, adaptación a la pantalla de la interesantísima novela de Jules Mary.

### ROJER LA HONTE

De argumento emocionante y sentimental, admirablemente interpretada por los grandes artistas  
RITA JOLIBET y SIGNORET  
muy bien secundados por los niños REGINA DRUMEN y ROJER PINEAN.  
EXPLÉNDIDA PRESENTACIÓN. ÉXITO IMPONDERABLE.

## Alcaldía de Mahón

En el Boletín Oficial de la Provincia número 8765 de 22 del que cursa, se halla inserta la siguiente Circular:

### GOBIERNO CIVIL

Cría Caballar  
Paradas de Sementales

El Excmo. Sr. General Director de Fomento de la Cria Caballar comunica al Comandante Delegado de esta provincia lo siguiente:

En vista de las consultas dirigidas a este Centro sobre la conveniencia de ampliar el reconocimiento de las yeguas que se presentan en las paradas particulares de sementales al de las burras, cuyo reconocimiento en cuanto a estas últimas se omite en el Reglamento, he tenido por conveniente disponer de acuerdo con lo informado por la Asociación General de Ganaderos del Reino, que se considere ampliado el artículo 13 del mismo en el sentido de que los Inspectores Municipales de Higiene Pecuaria deben de reconocer igualmente todas las burras que se presentan en las paradas, percibiendo por este reconocimiento la remuneración que marca el artículo 14 para las yeguas. Lo que comunico a V. S. para su conocimiento y efectos consiguientes.

Lo que se publica para conocimiento y cumplimiento de los Inspectores Municipales de Higiene Pecuaria, ganaderos, paraderos y demás interesados en estos servicios.

Los Sres. Alcaldes, darán la mayor publicidad a la presente circular y traslado de oficio a los ayuntamientos Pecuarios, ordenando comunicquen el estado al Comandante Delegado — Palma 20 Febrero de 1923. El Gobernador, José Sanmartín.

Lo que se anuncia para general conocimiento y cumplimiento. Mahón, a 26 de Febrero de 1923. — El Alcalde, Mateo Seguí.

## La Caravana de la Muerte





TRIANON

Jueves día 1 Marzo

Tarde y noche

Primera jornada de la serie francesa

ROJER LA HONTE

Que causará sensación enorme, gestionando al público que llenará este salón en todas las sesiones.

La serie cumbre de la temporada

Crónica local y general

La vuelta de los artilleros

Por desgracia la realidad confirma el criterio que reflejaba nuestro escrito del sábado referente al regreso de los artilleros de costa pertenecientes a esta comandancia y extrañados en Ceuta.

Todos los esfuerzos realizados por personalidades y corporaciones de Mallorca y de Menorca o por quienes se han interesado en este asunto han resultado infructuosos porque se esfuerzan siempre contra un dictamen técnico adverso a retirar de Ceuta las baterías de costa de las guarniciones de Mallorca y Menorca.

Tanto es así cuanto hace ya mucho tiempo oímos decir lo que ahora se repite y que para muchos no es una novedad, o sea que la Comandancia de Artillería de Ceuta, desde luego del cumplimiento de su deber e inspirada en conciencia, no transigiría, en lo que de ella dependiese, con la retirada de las baterías repetidas, interia no estuvieran instruidos los reclutas que acaban de ingresar en filas y no se contara por lo tanto con personal que compensara la baja de los artilleros de Baleares.

Cierto que todo lo expuesto, la acumulación de dificultades y la oposición constante al regreso de aquellas baterías son otros tantos motivos de más para que perseveren en el empeño quienes hace ya tiempo trabajan por el regreso en cuestión.

Es digna, a pesar de todo, de agrado decimos la perseverancia y la gestión de las autoridades, corporaciones y personalidades que median en este asunto y es merecedora de gratitud tal diligencia, volvemos a decir, aunque los artilleros de Baleares no regresen a sus guarniciones hasta cuando de todos modos se habrían de reincorporar si es que algún día tenían que volver.

La buena voluntad, el esfuerzo y la constancia deben siempre estimarse aun cuando nada se consiga y se resusivan los asuntos por sí mismos y naturalmente.

CINE CONSEY

HOY, MARTES. — A las cinco y 8¼.

FLOR DE METRÓPOLY

Bellísima comedia dramática

Por nuestra ciudad

Hace algún tiempo observamos con especial complacencia que el Ayuntamiento tiene gran empeño en emprender obras de reforma de mejora y de ornato de nuestra querida ciudad.

El de la benemérita haña ya tiempo que reside en esta ciudad. Descansen en paz y vaya a sus familias la expresión de nuestro pésame.

dadano digo fallas, conculcación si así puede expresarse; algo que se quiere sufragablemente.

Los mejoras y aumentos en el alumbrado público son prueba tangible de lo que al principio decimos, como lo son también los datos que hace pocos días publicamos respecto a pasajes.

Sobre este último extremo celebramos recientemente una conferencia con el concejal encargado de aquel ramo, el decaído del Ayuntamiento, nuestro buen amigo don Pedro Pena Sitges, que es también de los encarrifados íntimamente con las cosas de la ciudad.

Sobre el propio terreno el señor Pena Sitges, nos habló de la hermosa balustrada que limitará por el sur el nuevo paseo de Augusto miranda, de los pilares de cada lado de la entrada al mismo, sobre los que se alzará mástil rematado por focos eléctricos, del jardincillo contiguo, del basamento que en el centro de éste se dejará a fin de en su día erigir una estatua o busto de don Augusto Miranda.

Nos explicó también el veterano concejal, cómo en definitiva quedará el alumbrado de los miradores de la plaza de la Pescadería y cuestas de la Abundancia, cómo se terminará la urbanización de la escalinata que des de aquellos miradores da acceso a la calle del Puente del Castillo y las obras que la Iglesia y el Ayuntamiento proyectan para ensanchar y embellecimiento del atrio entre la parroquia de Santa María y la calle de Portal de Mar.

Por último, oímos también gustosamente al señor Pena Sitges, que pronto se adornará el paseo de Isabel II, con los bancos de piedra de nuevo modelo y con los de madera completamente restaurados.

Se han acordado estiercolos para el cultivo de los jardines públicos y se procurará facilitar semillas al señor Riudavets a fin de que sembradas en Marzo germinen y florezcan en primavera y verano, para embellecimiento de la ciudad y recreo de sus habitantes, como el otro día dijimos.

Mucho más y bueno nos dijo el amigo Pena Sitges, pero de una vez no es posible trasladarle todo a las cuartillas.

Para terminar, una observación al Ayuntamiento. Es la siguiente: A fin de imprimir mayor actividad a las obras urbanas que se desarrollan con cierta lentitud, ¿no se podrían dedicar a ellas más obreros? Tal vez esto fuera posible sin aumento de gastos. Y, sobre todo, téngase en cuenta que al dar trabajo, al facilitar colocación, se aliviaría económicamente a cierto número de los perjudicados por la terrible crisis obrera.

De modo que se haría doble buena obra porque en el concepto moral se auxiliaría a los sin trabajo y desde el punto de vista de lo material se acelerarían las mejoras y reformas urbanas.

Recordatorio

Tengan en cuenta los lectores que en el Salón Victoria se dará esta tarde un vermut selecto y que también es selecto el programa que se proyectará y que puede leerse en el anuncio correspondiente.

Como de costumbre el sexteto y jazz band amenizará las proyecciones y en el bar contiguo podrán, quienes gusten, hacer deliciosas meriendas durante el intermedio.

Fallecimientos inesperados

Casi repentinamente fallecieron ayer el coronel de la guardia civil y una recluta natural de Ciudadela recién venido a Mahón para ingresar en filas.

El de la benemérita haña ya tiempo que reside en esta ciudad.

Descansen en paz y vaya a sus familias la expresión de nuestro pésame.

Sumario

Se ha publicado el Cuaderno XI (Noviembre) de la «Revista de Menorca». He aquí el sumario:

«Muebles, Los edificios ingleses en Menorca VI», L. Lafuente Vanrell. — «Las ciudades megalíticas de la Isla de Malta», V. Ferlin. — «Maravilloso templo prehistórico y subterráneo en Malta», J. Flaquer Fábregues. — «La cuarentena en el puerto de Mahón», I. Ferrer Alado. — «Algunos Forasteros de Baleares», Emiliano Castañes. — «Bibliografía». — «Observaciones meteorológicas de octubre», Mauricio Hernández Ponsell.

De hulla inglesa de superior calidad FABRICA DE GAS

Mejoría Padece la enfermedad reinante, y en un principio estuvo grave, nuestro estimado amigo el inteligente y activo comerciante don Jaime Huguet.

El enfermo ha entrado en franca mejoría precursora de buena convalecencia.

Saludamos al señor Huguet y hacemos votos por su inmediato y total restablecimiento.

Por indisposición de algunos de los ejecutantes, se aplaza, hasta nuevo aviso, el concierto en honor de Saint-Saëns que debía celebrarse esta noche en el Ateneo.

Aviso publicado

Los que tengan TOS y quieran calmarla y ahondarla tomen las pastillas del doctor Andreu.

Pasaje y carga Salieron el sábado para Barcelona y Palma en los vapores «Jaime II» y «Reina Victoria» 24 pasajeros en cada buque.

—En dicho vapor «Jaime II», que salió el mismo día para Barcelona, fueron embarcadas 125 cajas así hi glacia Beltrán, las que serán reexpedidas a Buenos Aires.

Se exportaron 1.758 docenas de nuevas.

Para Palma se llevó el sábado el vapor «Reina Victoria» 44 cerdos, 1 mulo y 5 peiros.

Ambos buques también llevarán 67 cajas con queso del país.

PIDALO SIEMPRE A LA FABRICA DE GAS

Caridad anónima El jefe de la guardia municipal ha recibido veinte y cinco pesetas para distribuir las, como ya lo ha hecho, en tre personas necesitadas.

El generoso donante, a quien sin conocerle aplaudimos, es el mismo que en distintas ocasiones y por mediación del señor Pena Moll ha accedido sin dar su nombre a familias pobres.

Barcelona 26 a las 23 50 y 27 a las 2 10.

Consejo de Ministros

Nota oficiosa El Consejo de Ministros que se celebró el sábado duró más de cuatro horas y acerca del mismo se facilitó la nota oficiosa siguiente:

«El Consejo designó para practicar la investigación del empleo de fondos públicos y uso hecho de autorizaciones acordadas en anterior Consejo, a un señor magistrado del Tribunal Supremo y para que le auxiliara en su labor, un oficial mayor del Consejo de Estado y un jefe del cuerpo de contabilidad.

Se aprobó un proyecto de real decreto del ministro de la Gobernación, relativo a las instalaciones radioeléctricas.

El ministro del Trabajo dió cuenta al Consejo de los trabajos de organización del primer Congreso del Comercio de España en Ultramar.

Se aprobaron excedencias. Se comenzó a estudiar el proyecto de real decreto de voluntariado en Africa.

Compilación Aparte de lo que se consigna en la nota anterior, pedimos asegurar que el Consejo estuvo circunscrito a lo de las responsabilidades de carácter administrativo.

Si bien un ministro dió el nombre del señor Trillo para cumplir esta misión, su no se sabe si éste desistirá de la negativa que ha dado. También se habla del señor Díaz de la Sala. Lo que sí se puede afirmar es que estas responsabilidades administrativas seguirán el mismo trayecto que han seguido las militares; esto es, que no se instruirá proceso y que el expediente en su día será sometido al Parlamento.

También fué objeto de larga deliberación el expediente del carbón y la parte referente al voluntariado. El señor Lerroux Barcelona. — Mañana, martes, a las nueve, llegará por el Apeadero del Paseo de Gracia, acompañado del diputado a Cortes por Barcelona, señor Iglesias, el ilustre jefe del partido radical, don Alejandro Lerroux. Al recibimiento piensan acudir representantes de todos los centros del partido para exteriorizar al señor Lerroux, una vez más, su adhesión personal y política. El jefe radical se propone permanecer varios días en Barcelona y, probablemente, celebrar un acto público en el que pronunciará un sensacional discurso.

La cuestión militar «Ejército y Armada» dice lo siguiente respecto al asunto de los artilleros: El Gobierno no quiere saber quiénes son los autores del documento que se le dirigió en nombre de los artilleros de la guarnición de Madrid. Al Gobierno no le interesa saber que con él están conformes los generales de provincias. Necesitamos vames a puntualizar, sin tergiversarlo, lo que en él consta: 1.º El cuerpo de artillería que guarnice Madrid es quien se dirige, bajo firma de todos los jefes y oficiales, al Gobierno. 2.º Por razones que no son del caso publicar, dejó de solicitarse la firma de oficiales procedentes de artillería; pero éstos como aquellos, se encuentran conformes con el documento. 3.º La subordinación es absoluta y se cuestiona no sólo con la seguridad de que el jefe del Gobierno exensará la decisión de los artilleros, sino que tiene el convencimiento de que le servirá de medio para exponer al país lo que sigue: a) Que el desastre sufrido no es del ejército; es desastre militar de la nación. b) Que hay falta de eficiencia y organización en el ejército. c) Que parte de culpa le corresponde en aquel desastre, y la parte que falta, ¿a quién corresponde tenerla? ¿No hay culpables? ¿Nadie se presenta? ¿Quiénes que se busquen? ¿Se exponen a ellos los políticos? d) Que están firmemente decididos a remediar la parte de culpa en todo lo que dependa de ellos. e) Que están firmemente decididos a reconquistar el prestigio para servir al país eficazmente. f) Que convencido el país de que el ejército es una organización eficaz, espera que sea el pueblo quien secrete del Gobierno que el prestigio militar de España sea reconquistado, como ellos reconquistarán el suyo. g) Que si ellos y compañeros de otras armas continúan en el ejército dignamente, es porque les alienta el espíritu de justicia, sacrificio y perfeccionamiento. En prueba de su propósito desean ver a costa de cuantos sacrificios sean necesarios, rapidez en hacer efectivas las responsabilidades de orden militar; rapidez en limitar las plantillas de la oficialidad para reducir el presupuesto de guerra a las posibilidades del país.

Los que tengan TOS y quieran calmarla y ahondarla tomen las pastillas del doctor Andreu.

Pasaje y carga Salieron el sábado para Barcelona y Palma en los vapores «Jaime II» y «Reina Victoria» 24 pasajeros en cada buque.

—En dicho vapor «Jaime II», que salió el mismo día para Barcelona, fueron embarcadas 125 cajas así hi glacia Beltrán, las que serán reexpedidas a Buenos Aires.

Se exportaron 1.758 docenas de nuevas.

Para Palma se llevó el sábado el vapor «Reina Victoria» 44 cerdos, 1 mulo y 5 peiros.

Ambos buques también llevarán 67 cajas con queso del país.

PIDALO SIEMPRE A LA FABRICA DE GAS

Caridad anónima El jefe de la guardia municipal ha recibido veinte y cinco pesetas para distribuir las, como ya lo ha hecho, en tre personas necesitadas.

El generoso donante, a quien sin conocerle aplaudimos, es el mismo que en distintas ocasiones y por mediación del señor Pena Moll ha accedido sin dar su nombre a familias pobres.

Aviso publicado

Los que tengan TOS y quieran calmarla y ahondarla tomen las pastillas del doctor Andreu.

Pasaje y carga Salieron el sábado para Barcelona y Palma en los vapores «Jaime II» y «Reina Victoria» 24 pasajeros en cada buque.

—En dicho vapor «Jaime II», que salió el mismo día para Barcelona, fueron embarcadas 125 cajas así hi glacia Beltrán, las que serán reexpedidas a Buenos Aires.

Se exportaron 1.758 docenas de nuevas.

Para Palma se llevó el sábado el vapor «Reina Victoria» 44 cerdos, 1 mulo y 5 peiros.

Ambos buques también llevarán 67 cajas con queso del país.

PIDALO SIEMPRE A LA FABRICA DE GAS

Caridad anónima El jefe de la guardia municipal ha recibido veinte y cinco pesetas para distribuir las, como ya lo ha hecho, en tre personas necesitadas.

El generoso donante, a quien sin conocerle aplaudimos, es el mismo que en distintas ocasiones y por mediación del señor Pena Moll ha accedido sin dar su nombre a familias pobres.

Aviso publicado

Los que tengan TOS y quieran calmarla y ahondarla tomen las pastillas del doctor Andreu.

Pasaje y carga Salieron el sábado para Barcelona y Palma en los vapores «Jaime II» y «Reina Victoria» 24 pasajeros en cada buque.

—En dicho vapor «Jaime II», que salió el mismo día para Barcelona, fueron embarcadas 125 cajas así hi glacia Beltrán, las que serán reexpedidas a Buenos Aires.

Se exportaron 1.758 docenas de nuevas.

Para Palma se llevó el sábado el vapor «Reina Victoria» 44 cerdos, 1 mulo y 5 peiros.

Ambos buques también llevarán 67 cajas con queso del país.

PIDALO SIEMPRE A LA FABRICA DE GAS

Caridad anónima El jefe de la guardia municipal ha recibido veinte y cinco pesetas para distribuir las, como ya lo ha hecho, en tre personas necesitadas.

El generoso donante, a quien sin conocerle aplaudimos, es el mismo que en distintas ocasiones y por mediación del señor Pena Moll ha accedido sin dar su nombre a familias pobres.

Aviso publicado

Noticias cortas

Hay a la hora de costumbre el Ayuntamiento celebrará sesión ordinaria que como de segunda convocatoria será válida cualquiera fuere el número de concejales que asistan.

Recordamos a nuestros lectores, que mañana, último día del presente mes, concluye el 2.º y último plazo para el pago voluntario de las contribuciones territoriales e industriales.

Crédito Mercantil de Menorca

Table with financial data for Mahón, including exchange rates and interest rates for various banks and locations like Barcelona, Madrid, and London.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data for the Madrid stock market, including bond prices and exchange rates.

SERVICIO TELEGRAFICO de LA VOZ DE MENORCA DE NUESTROS CORRESPONSALES

LA POLÍTICA

Barcelona 26 a las 23 50 y 27 a las 2 10.

Consejo de Ministros

Nota oficiosa El Consejo de Ministros que se celebró el sábado duró más de cuatro horas y acerca del mismo se facilitó la nota oficiosa siguiente:

«El Consejo designó para practicar la investigación del empleo de fondos públicos y uso hecho de autorizaciones acordadas en anterior Consejo, a un señor magistrado del Tribunal Supremo y para que le auxiliara en su labor, un oficial mayor del Consejo de Estado y un jefe del cuerpo de contabilidad.

Se aprobó un proyecto de real decreto del ministro de la Gobernación, relativo a las instalaciones radioeléctricas.

El ministro del Trabajo dió cuenta al Consejo de los trabajos de organización del primer Congreso del Comercio de España en Ultramar.

Se aprobaron excedencias. Se comenzó a estudiar el proyecto de real decreto de voluntariado en Africa.

Compilación Aparte de lo que se consigna en la nota anterior, pedimos asegurar que el Consejo estuvo circunscrito a lo de las responsabilidades de carácter administrativo.

Si bien un ministro dió el nombre del señor Trillo para cumplir esta misión, su no se sabe si éste desistirá de la negativa que ha dado. También se habla del señor Díaz de la Sala. Lo que sí se puede afirmar es que estas responsabilidades administrativas seguirán el mismo trayecto que han seguido las militares; esto es, que no se instruirá proceso y que el expediente en su día será sometido al Parlamento.

También fué objeto de larga deliberación el expediente del carbón y la parte referente al voluntariado. El señor Lerroux Barcelona. — Mañana, martes, a las nueve, llegará por el Apeadero del Paseo de Gracia, acompañado del diputado a Cortes por Barcelona, señor Iglesias, el ilustre jefe del partido radical, don Alejandro Lerroux.

Al recibimiento piensan acudir representantes de todos los centros del partido para exteriorizar al señor Lerroux, una vez más, su adhesión personal y política. El jefe radical se propone permanecer varios días en Barcelona y, probablemente, celebrar un acto público en el que pronunciará un sensacional discurso.

La cuestión militar «Ejército y Armada» dice lo siguiente respecto al asunto de los artilleros: El Gobierno no quiere saber quiénes son los autores del documento que se le dirigió en nombre de los artilleros de la guarnición de Madrid.

Al Gobierno no le interesa saber que con él están conformes los generales de provincias. Necesitamos vames a puntualizar, sin tergiversarlo, lo que en él consta: 1.º El cuerpo de artillería que guarnice Madrid es quien se dirige, bajo firma de todos los jefes y oficiales, al Gobierno.

2.º Por razones que no son del caso publicar, dejó de solicitarse la firma de oficiales procedentes de artillería; pero éstos como aquellos, se encuentran conformes con el documento.

3.º La subordinación es absoluta y se cuestiona no sólo con la seguridad de que el jefe del Gobierno exensará la decisión de los artilleros, sino que tiene el convencimiento de que le servirá de medio para exponer al país lo que sigue: a) Que el desastre sufrido no es del ejército; es desastre militar de la nación. b) Que hay falta de eficiencia y organización en el ejército. c) Que parte de culpa le corresponde en aquel desastre, y la parte que falta, ¿a quién corresponde tenerla? ¿No hay culpables? ¿Nadie se presenta? ¿Quiénes que se busquen? ¿Se exponen a ellos los políticos? d) Que están firmemente decididos a remediar la parte de culpa en todo lo que dependa de ellos. e) Que están firmemente decididos a reconquistar el prestigio para servir al país eficazmente. f) Que convencido el país de que el ejército es una organización eficaz, espera que sea el pueblo quien secrete del Gobierno que el prestigio militar de España sea reconquistado, como ellos reconquistarán el suyo. g) Que si ellos y compañeros de otras armas continúan en el ejército dignamente, es porque les alienta el espíritu de justicia, sacrificio y perfeccionamiento.

En prueba de su propósito desean ver a costa de cuantos sacrificios sean necesarios, rapidez en hacer efectivas las responsabilidades de orden militar; rapidez en limitar las plantillas de la oficialidad para reducir el presupuesto de guerra a las posibilidades del país.

A este fin resulta indicado que se supriman las unidades que no tienen material moderno.

A esto se opendrán los políticos en nombre de los Ayuntamientos desde se hacen, pues son material moderno así pueden organizarse media decena de unidades, si a ellas llegan.

Desean que se organicen nuevos regimientos sin contar con material moderno total y demás elementos indispensables.

Termina diciendo: «¿Sigue el Gobierno sin tener interés en saber quiénes son los autores del documento?»

Crónica Nacional

Noticias y comentarios

Ataque de locura

Un telegrama recibido de una agencia de Constantinopla dice que el comandante de un crucero español anclado en aquel puerto, que se cree sea el «Jaime I» se volvió súbitamente loco.

Comenzó a realizar actos de desequilibrio, incluso ordenar el cañoneo del sultán.

Los detalles son incompletos pero parece que el comandante falleció víctima del ataque que sufrió. En el Ministerio de Estado ignora bien el suceso.

Atentado

Barcelona. — Anteayer penetraron unos desconocidos en un bar de la calle del Clot, número 75, denominado El Apeadero, haciendo tres disparos contra Amadeo Canil Graner.

El dueño del establecimiento, José Zafont, sacó a la calle al herido, asguró dijo, para llevarle al dispensario, y como nadie le ayudara, lo dejó en la acera y paralelo al bordillo de la misma, donde lo encontró ya cadáver el juez de guardia.

Según indicios, el muerto pertenecía al Sindicato Libre del Raim de l'Agua.

Fueron detenidos dos sujetos cuando incomunicados en los calabozos del juzgado.

OBRA NUEVA

La tierra de todos POR D. VICENTE BLASCO IBANEZ

Precio: 5 pesetas. Véndese en la «Tipografía Mahón, calle Nueva»

Tipografía Mahonesa.—Calle Nueva